

**ANALISIS HUKUM ISLAM TERHADAP KEBIJAKAN  
KANTOR KEMENTERIAN AGAMA WILAYAH JAWA  
TIMUR TENTANG TES NARKOBA BAGI CALON  
PENGANTIN**

**(Perjanjian Kerjasama Antara BNN dan KEMENAG No: PKS-  
33/KA/HK.02/VI/2019/BNNP-JATIM dan No:  
2278/KW13.1.3/5/2019)**

SKRIPSI

Oleh:  
Abdul Basith  
NIM. C01215001



**Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya  
Fakultas Syariah dan Hukum  
Jurusan Hukum Perdata Islam  
Prodi Hukum Keluarga Islam  
Surabaya  
2019**

## PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Abdul Basith  
NIM : C01215001  
Fakultas : Syariah dan Hukum  
Jurusan : Hukum Perdata Islam  
Prodi : Hukum Keluarga Islam  
Judul Skripsi : Analisis Hukum Islam Terhadap Kebijakan Kantor  
Kementerian Agama Wilayah Jawa Timur Tentang Tes  
Narkoba Bagi Calon Pengantin (Perjanjian Kerjasama  
Antara BNN dan KEMENAG No: PKS.  
33/KA/HK.02/VI/2019/BNNP-JATIM dan No:  
2278/KW13.1.3/5/2019)

Dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/karya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 13 April 2020

Saya yang menyatakan



## PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang berjudul "ANALISIS HUKUM ISLAM TERHADAP KEBIJAKAN KANTOR KEMENTERIAN AGAMA WILAYAH JAWA TIMUR TENTANG TES NARKOBA BAGI CALON PENGANTIN (Perjanjian Kerjasama Antara BNN dan KEMENAG No: PKS. 33/KA/HK.02/VI/2019/BNNP-JATIM dan No: 2278/KW13.1.3/5/2019)" yang ditulis oleh Abdul Basith NIM. C01215001 ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqasahkan.

Surabaya, 27 Februari 2020

Pembimbing



Dr. Holilur Rohman, M.HI  
NIP. 198710022015031005

## PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh Abdul Basith NIM: C01215001 ini telah dipertahankan di depan sidang Majelis Munaqasah Skripsi Fakultas Syari'ah dan Hukum UIN Sunan Ampel pada hari selasa, 09 Juni 2020 dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam Ilmu Syari'ah dan Hukum.

### Majelis Munaqasah Skripsi

#### Penguji I



Dr. Holilur Rohman, M.HI  
NIP. 198710022015031005

#### Penguji II



H. Arif Jamaluddin Malik, M.Ag  
NIP. 197211061996031001

#### Penguji III



Hj. Nabiela Nailly, S.SI., MHI  
NIP. 198102262005012003

#### Penguji IV



Moh. Faizur Rohman, M.HI  
NIP. 198911262019031010

Surabaya, 09 Juni 2020  
Mengesahkan,  
Fakultas Syariah dan Hukum  
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel  
Dekan,



Dr. H. Masruhan, M.Ag  
NIP. 195904041988031003



**KEMENTERIAN AGAMA**  
**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**  
**PERPUSTAKAAN**

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300  
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

---

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI  
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Abdul Basith  
NIM : C01215001  
Fakultas/Jurusan : FSH/HKI  
E-mail address : abdulbasith0405097@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi     Tesis     Desertasi     Lain-lain (.....)  
yang berjudul :

**ANALISIS HUKUM ISLAM TERHADAP KEBIJAKAN KANTOR  
KEMENTERIAN AGAMA WILAYAH JAWA TIMUR TENTANG TES  
NARKOBA BAGI CALON PENGANTIN (PERJANJIAN KERJASAMA  
ANTARA BNN DAN KEMENAG NO: PKS-33/KA/HK.02/VI/2019/BNNP-  
JATIM DAN NO: 2278/KW13.1.3/5/2019)**

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 03 November 2020

Penulis

( Abdul Basith )





















perempuan tersebut menanamkan dalam dirinya niat yang lurus dan ikhlas semata-mata karena Allah SWT. Kedua, hendaknya juga lelaki dan perempuan tersebut senantiasa berbenah diri/memperbaiki diri dengan berusaha bertaubat dan meninggalkan kemaksiatan yang pernah dilakukannya, kemudian menambah ketaatan kepada Allah SWT. Ketiga, yang sebaiknya dilakukan adalah membekali diri dengan ilmu. Ilmu adalah bekal penting bagi yang ingin sukses dalam perkawinan. Hal keempat yang tidak kalah pentingnya adalah menyiapkan harta dan rencana. Tidak dapat dipungkiri bahwa perkawinan membutuhkan kemampuan harta, minimal untuk memenuhi beberapa kewajiban seperti mahar, mengadakan walimah, dan kewajiban memberi nafkah kepada istri dan anak-anak. Namun, kebutuhan terhadap harta ini sebaiknya tidak dijadikan hal yang sangat pokok, sehingga membuat perkawinannya menjadi tertunda atau terhalang karena belum memiliki banyak harta. Hal kelima yang sebaiknya dilakukan adalah menyiapkan kesehatan fisik. Setiap lelaki dan perempuan yang hendak menikah, sebaiknya mempersiapkan kesehatan fisiknya sebaik mungkin dengan melakukan pola hidup sehat, diantaranya dengan makan makanan bergizi seimbang. Selain itu, sangat dianjurkan setiap pasangan melakukan pemeriksaan kesehatan berupa pemeriksaan kesehatan umum dan pemeriksaan laboratorium (TORCH, Hepatitis B, dan lain-lain). Namun seringkali banyak pasangan yang enggan untuk melakukan pemeriksaan kesehatan karena hanya akan menambah daftar kesibukan, ribet, pemborosan





tersebut juga bagian dari persyaratan administrasi. Dapat diketahui program tersebut dapat dilaksanakan seperti halnya suntik TT, hal itu yang sering menjadi momok pada masyarakat karena menganggap program tersebut sangatlah ribet dan menguras waktu serta tenaga dikarenakan tidak bisa dilakukan sewaktu-waktu. Dapat diketahui pula program tersebut dilaksanakan pada pra nikah bagi calon pengantin dengan harapan terwujudnya keluarga bahagia serta harmonis khususnya di wilayah Jawa Timur dan umumnya pada masyarakat Indonesia.

Ketertarikan penulis untuk meneliti hal ini adalah, bahwa faktor utama yang melatarbelakangi dikeluarkannya kebijakan tersebut adalah demi membentuk generasi muda yang terhindar dari narkoba di wilayah Jawa Timur serta menciptakan keluarga harmonis dan bahagia secara bertanggungjawab. Oleh karena itu, penulis tertarik mengadakan penelitian dengan judul “Analisis Hukum Islam Terhadap Kebijakan Kantor Kementerian Agama Wilayah Jawa Timur Tentang Tes Narkoba Bagi Calon Pengantin”.

Penelitian kali ini digagas oleh kantor Kementerian Agama wilayah Jawa Timur yang bekerjasama dengan Badan Narkotika Nasional (BNN) Provinsi Jawa Timur untuk memberantas narkoba. Kebijakan ini bertujuan untuk membentuk generasi muda agar terhindar dari hal-hal yang dilarang oleh negara khususnya narkoba. Sehingga Kementerian Agama dan BNN beinisiaif untuk membuat kebijakan baru bagi calon pengantin untuk melakukan tes narkoba sebagai tambahan syarat dalam pendaftaran











dapat membahayakan kelangsungan hidup bagi masyarakat dan menekan angka perceraian yang semakin meningkat.

Dari uraian di atas, dapat diambil kesimpulan bahwa pada skripsi yang pertama membahas pemeriksaan kesehatan yang hanya ditinjau dari hukum Islam, dimana dari situ dapat melihat, menyelidiki dan melihat calon pasangannya berdasar pada hasil tes kesehatan pra nikah tersebut dengan melampirkan bukti/surat TT1 dari Rumah Sakit atau Puskesmas.

Skripsi kedua membahas Tes Kesehatan Pra nikah sebagai syarat administrasi dilihat dari perspektif masalah mursalah, jika calon pengantin tidak melampirkan bukti tes kesehatan tersebut maka imbasnya tidak bisa melangsungkan perkawinan dikarenakan hal itu merupakan peraturan yang wajib dilakukan oleh pihak Kantor Urusan Agama (KUA) Magersari Kota Mojokerto.

Skripsi ketiga membahas tentang pelaksanaan tes kesehatan pra nikah bagi calon pengantin laki-laki saja dikarenakan di wilayah tersebut laki-laki yang dinilai berpotensi lebih dalam hal kebebasan dalam bergaul seperti narkoba, mabuk dan lainnya.

Skripsi keempat membahas tentang Instruksi Bersama Kementerian Agama dan Kementerian Kesehatan Nomor 2 Tahun 1989 tentang Suntik Tetanus Toxide yang mana penerapan tersebut wajib bagi masyarakat Kantor Urusan Agama (KUA) Kecamatan Tarik khususnya.

Skripsi kelima membahas tentang pelaksanaan pemeriksaan kesehatan dan penyuluhan kesehatan reproduksi yang bertujuan untuk

menjaga penularan penyakit dalam masyarakat dan menekan angka perceraian yang tinggi.

Dari kelima skripsi yang sudah ada, sudah jelas perbedaannya dengan penelitian yang akan diteliti oleh penulis. Skripsi yang pertama hanya menjelaskan tentang pemeriksaan kesehatan pra nikah ditinjau dari hukum Islam. Sedangkan skripsi yang kedua membahas tentang kewajiban tes kesehatan pra nikah sebagai persyaratan melengkapi administrasi dalam perkawinan jika tidak melampirkan bukti maka perkawinan tidak dapat dilangsungkan. Skripsi ketiga membahas tentang prioritas dalam melaksanakan tes kesehatan pra nikah bagi calon pengantin laki-laki. Skripsi keempat membahas tentang Instruksi Bersama Kementerian Agama dan Kementerian Kesehatan Nomor 2 Tahun 1989 tentang kewajiban melakukan Suntik Tetanus Toxide. Selanjutnya skripsi kelima membahas tentang pelaksanaan pemeriksa kesehatan dan penyuluhan kesehatan reproduksi.

Terdapat persamaan serta perbedaan antara penelitian yang terdahulu dengan penelitian yang akan penulis teliti. Persamaanya terletak pada kewajiban melakukan tes kesehatan pra nikah, sedangkan perbedaan pada penelitian kali ini dengan dengan penelitian sebelumnya adalah bahwa penelitian ini terfokus terhadap bagaimana tes narkoba bagi calon pengantin menurut kebijakan kantor Kementerian Agama (KEMENAG) wilayah Jawa Timur, sehingga besar harapan hasil penelitian ini dapat disimpulkan apakah kebijakan tersebut dapat diterapkan atau sebaliknya.





2. Secara praktis dapat dijadikan acuan atau tambahan referensi dalam masalah-masalah yang berkaitan dengan tes narkoba bagi calon pengantin.
3. Secara akademis diharapkan dapat memperkaya khazanah keilmuan bagi para akademisi hukum islam.

### **G. Definisi Operasional**

Penelitian ini berjudul Analisis Hukum Islam Terhadap Kebijakan Kantor Kementerian Agama Wilayah Jawa Timur tentang Tes Narkoba Bagi Calon Pengantin. Definisi operasional diperlukan untuk mempertegas dan memperjelas arah pembahasan masalah yang diangkat. Agar dapat mengurangi kesalahpahaman atau multiinterpretasi dalam memahami pembahasan penelitian ini, maka penulis perlu memberikan definisi dari pengertian judul, yakni dengan menguraikan sebagai berikut:

1. Hukum Islam: Segala apa yang disyariatkan oleh Allah baik dengan Al-qur'an maupun dengan Sunnah Nabi ataupun yang dapat melengkapi semua dasar-dasar agama, akhlak, hubungan manusia dengan manusia, bahkan meliputi juga apa yang menjadi tujuan hidup dan kehidupan manusia untuk keselamatan dunia dan akhirat.
2. Kebijakan Kantor Kementerian Agama Wilayah Jawa Timur: Sebuah kebijakan yang dibuat oleh Kantor Kementerian Agama Wilayah Jawa Timur, dimana setiap calon pengantin wajib melakukan tes narkoba































































































































- b) Sosialisasi bahaya narkoba langsung kepada calon pengantin di masyarakat dengan menggandeng Kementerian Agama sekitar hingga ke lingkungan Kantor Urusan Agama.
- c) Menyiapkan dokumen dan petugas yang berkompeten dalam melakukan tes narkoba.

Sinergitas pejabat pemerintah, mulai dari DPR, gubernur, hingga bupati sangat diperlukan untuk mengawal keberlangsungan tes narkoba bagi calon pengantin. Bila calon pengantin terbukti pernah menggunakan narkoba dengan hasil tes urin yang positif, maka perkawinan tetap dilangsungkan dengan catatan setelah menikah, calon pengantin ini akan menjalani program rehabilitasi.

Teknis lebih lengkap mengenai tes narkoba bagi calon pengantin dapat dilihat di skema di bawah ini.







satunya adalah peredaran narkoba. Oleh karena itu pihak berwajib bekerja sama dengan masyarakat untuk menumpas peredaran narkoba, salah satunya dengan menerapkan tes narkoba kepada calon pengantin.

Kemajuan teknologi di era modern ini berhasil membuat beberapa perkembangan di bidang medis. Salah satu bentuk perkembangan di bidang medis tersebut adalah tes untuk mengetahui kesehatan seseorang khususnya dalam hal narkoba, yang dapat mendeteksi seseorang positif menggunakan narkoba atau tidak.

Tes narkoba biasanya dilakukan di laboratorium rumah sakit, puskesmas, maupun BNN yang dilakukan oleh tenaga medis. Untuk mengetahui positif atau tidaknya, maka seseorang harus melakukan prosedur tes narkoba yang sudah ditetapkan.

Pemanfaatan tes narkoba tidak hanya digunakan jika ingin memasuki instansi-instansi pemerintah dan dunia pekerjaan lainnya, pemanfaatan tes narkoba nantinya juga dimasukkan dalam bidang lain, salah satunya dalam bidang hukum pernikahan.

Pernikahan merupakan pengalaman hidup yang hanya terjadi sekali dan sangat penting sebagai media penyatuan fisik dan psikis antara dua insan dan penggabungan dua keluarga besar dalam rangka melaksanakan perintah Allah SWT. Tentunya untuk merealisasikan hal tersebut maka memerlukan berbagai kesiapan yang sangat matang, mulai dari persiapan mental, materi maupun persiapan fisik. Salah satu

persiapan fisik sebelum melangsungkan pernikahan adalah melakukan tes narkoba. Tes narkoba nantinya digunakan untuk mengetahui apakah kedua calon pengantin positif pengguna atau tidak.

Apabil ditinjau dari segi psikologis, tes narkoba dapat membantu dalam mempersiapkan mental kedua calon pengantin. Sedangkan dari segi medis, tes narkoba merupakan usaha untuk membantu mencegah hal-hal yang tidak diinginkan kedepannya, sehingga menjadi langkah antisipatif dan dapat melakukan tindakan preventif untuk menghindari diri dari penyesalan dan penderitaan dalam rumah tangga.

Meskipun tidak ada indikasi positif, tetap diwajibkan untuk dilakukannya tes narkoba. Hal itu karena prinsip syariah islam dan kemaslahatan umat manusia di dunia dan diakhirat.

Kemaslahatan tersebut terdapat pada segi keadilan, keamanan, keselamatan, kemudahan, kesejahteraan dan kebijaksanaan yang merata. Apapun yang berlawanan dengan hal-hal tersebut maka otomatis dilarang oleh syariah. Begitu juga sebaliknya, jika segala hal dapat mewujudkan prinsip-prinsip tersebut, secara integral pasti dianjurkan oleh syariah.

## **B. Analisis Hukum Islam Terhadap Kebijakan Kantor Kementerian Agama Wilayah Jawa Timur Tentang Kewajiban Tes Narkoba Bagi Calon Pengantin**

Kebijakan yang dicanangkan oleh kanwil KEMENAG yang juga bekerjasama dengan BNN Jatim merupakan salah satu bentuk respon dari keprihatinan pemerintah karena semakin maraknya kasus pemakai narkoba dikalangan masyarakat khususnya pemuda. Kebijakan tersebut juga dimaksudkan untuk mencegah bagi para masyarakat khususnya pemuda yang belum menikah, agar kedepannya setelah menikah tidak terjadi hal-hal yang tidak diinginkan dari efek narkoba, sebab jika sudah positif pengguna narkoba maka sudah menjadi aib bagi keluarga mempelai laki-laki maupun mempelai perempuan.

KEMENAG Jatim mensyaratkan hal yang lebih dalam perkawinan, sebab Kanwil KEMENAG Jatim tidak mau kecolongan dalam hal pernikahan bagi calon pengantin yang sudah terjangkit narkoba agar kedepannya dapat menciptakan pemuda-pemuda yang bebas dari narkoba dan dapat menjaring gembong-gembong pengedar narkoba yang masih berkeliaran.

Jika calon pengantin terbukti positif menggunakan narkoba, maka akan memudahkan KEMENAG Jatim, BNN Jatim, maupun seluruh KUA yang ada di seluruh Jatim untuk memutuskan langkah selanjutnya yang akan dilakukan untuk calon pengantin terkait keberlangsungan pernikahan keduanya. Penggunaan narkoba disebabkan oleh beberapa hal, dari mulai pergaulan bebas, depresi, hingga rasa penasaran pada narkoba sehingga timbullah rasa penasaran untuk mencoba barang tersebut.



KEMENAG jatim sangat berhati-hati dalam memutuskan hukum pada calon pengantin yang sudah terjangkit narkoba sebab persoalan hukum yang timbul dari pernikahan calon pengantin yang terjangkit narkoba, yaitu boleh melangsungkan pernikahan atau tidak, yang mana pemakai tersebut buah dari kelakuan calon pengantin sendiri. Bahkan jelas segala sesuatu yang memabukkan dalam agama sudah dilarang.

Meskipun masih ada pro dan kontra perihal tes narkoba bagi calon pengantin yang dapat diketahui dari respon beberapa masyarakat, namun KEMENAG jatim tidak memiliki keraguan dalam memutuskan kebijakan tersebut sebab dari beberapa respon masyarakat lebih banyak yang setuju daripada menolak. Selain itu juga kedepannya ditinjau dari salah satu tujuan pernikahan sendiri adalah untuk melahirkan keturunan yang baik dan sehat.

Mengenai masalah kewajiban tes narkoba bagi calon pengantin di wilayah jatim, penulis berpendapat tidaklah masalah. Sebab, pemberlakuan kebijakan tersebut adalah demi kemaslahatan bersama, yaitu meminimalisir bahkan kalau bisa memberantas peredaran narkoba dimasyarakat yang semakin hari semakin memprihatinkan di wilayah jatim, khususnya mencegah para pemuda agar menjauhi barang tersebut, misal salah satu calon pengantin positif terjangkit narkoba, maka dengan tes narkoba akan diketahui.

Selain hal tersebut diatas, dengan adanya kebijakan tes narkoba bagi calon pengantin di wilayah jatim, maka semakin mempermudah







oleh pihak terkait, dapat disimpulkan tidak ada kesulitan yang tidak wajar dari tes narkoba yang akan diberlakukan di Jawa Timur.

Dari hal di bab sebelumnya, metode *al-Maṣlahah al-Mursalah* mendeskripsikan bahwa sesuatu yang dianggap sebagai sebuah kemaslahatan bagi manusia dapat disahkan dan dapat menjadi produk hukum Islam. Metode inilah yang menurut penulis dapat menjadi jawaban dari latar belakang dilaksanakannya tes narkoba sebagai salah satu persyaratan bagi calon pengantin. Begitu juga dilihat dari beberapa syarat-syarat penggunaan metode *al-Maṣlahah al-Mursalah* diatas tidak bertentangan dan sangat sejalan dengan metode tersebut.

Prinsip tes narkoba ini tidak bertentangan dengan hukum atau prinsip yang telah ditetapkan oleh nash atau ijma' pun tidak dianjurkan. Sesuai dengan prinsip agama Islam, tes narkoba bertujuan untuk menjaga akal dan keturunan.

Menjaga akal dalam tes narkoba adalah untuk menanggulangi pengguna narkoba yang terdeteksi agar tidak mengulangi penggunaan narkoba serta untuk merehabilitasinya. Sebab seperti yang telah dibahas sebelumnya, penggunaan narkoba dapat mempengaruhi perilaku dan akal penggunanya karena efek memabukkan yang ada dalam narkoba.

Tindakan yang mengarah ke hal positif di berlakukannya tes narkoba juga sangat bnyak diantaranya menjaga keharmonisan keluarga kedepannya, menjaga akal, menjaga keturunan dalam keluarga, menjaga

nama baik dari pihak laki-laki maupun perempuan, menciptakan pemuda emas di generasi yang akan datang, dapat mendeteksi pengguna maupun pengedar narkoba bagi pihak BNN, dapat memutus peredaran narkoba, bahkan bisa menghapuskan barang haram tersebut dari Indonesia.

Menjaga keturunan dalam tes narkoba lebih kepada tindakan preventif secara ekonomi dan perilaku pengguna narkoba. Sebagaimana yang telah dibahas sebelumnya, pengguna narkoba yang telah mencapai tahap kecanduan akan menggunakan berbagai macam cara untuk mendapatkan narkoba sehingga dapat mempengaruhi kestabilan ekonomi dalam keluarga. Dalam hal ini *balance of cash flow* (kestabilan aliran uang) secara *income* (pendapatan) dan *outcome*. Dalam titik *critical economy* (ekonomi kritis), stabilitas keharmonisan keluarga dapat terganggu kibat banyaknya kebutuhan yang tidak terpenuhi sehingga dapat melahirkan konflik keluarga yang dapat berujung pada perceraian. Selain itu, narkoba dapat mengubah perilaku dan emosi pengguna, sehingga ketika kestabilan emosi pengguna terganggu dapat memicu kejadian yang tidak diinginkan, baik itu kekerasan dalam rumah tangga hingga tindak kriminalitas yang –sekali lagi– dapat berujung pada perceraian sebagaimana yang telah terjadi dalam banyak kasus.

Dari beberapa pembahasan diatas, dapat ditarik kesimpulan bahwa hukum pelaksanaan tes narkoba bagi calon pengantin sebagai syarat pernikahan dalam Islam adalah diperbolehkan karena tes narkoba bagi calon pengantin adalah salah satu usaha untuk memudahkan dalam

memelihara agama, menjaga jiwa, menjaga keturunan, menjaga akal dan harta, hal ini sejalan dengan tujuan perkawinan yang salah satunya adalah menjaga kemuliaan keturunan. Permasalahan ini dapat berubah menjadi kemaslahatan yang sifatnya *dharuriyyah* jika ada beberapa kejadian yang tidak diinginkan, seperti banyaknya kasus perceraian karena kasus narkoba yang penggunanya dipidanakan, kekerasan dalam rumah tangga, dan permasalahan lainnya akibat penggunaan narkoba yang dapat mengancam keberlangsungan kehidupan keluarga, maka saat itu hukum pelaksanaan tes narkoba bagi calon pengantin dapat diwajibkan.

Hukum memang produk buatan manusia, terlepas dari hukum buatan Tuhan dalam syariat Islam yang penyampaiannya diwakilkan kepada Rasulullah Saw. Tetapi meskipun hukum adalah produk buatan manusia yang mana dapat terjadi kecacatan, hukum tetap harus ditegakkan dengan beberapa penyesuaian terhadap perubahan lingkungan dan tentu saja memerlukan kerja sama secara total dari berbagai pihak yang terlibat. Secara khusus dalam hal ini, kerjasama secara sinergis antara Kanwil KEMENAG Jatim, BNN Jatim, dan KUA se-Jatim sangat dibutuhkan untuk mengawal dan memonitoring pelaksanaan tes narkoba bagi calon pengantin yang pada tahun 2020 sudah diberlakukan.









- Badan Pusat Statistik. 2019. *Data Nikah, Talak dan Cerai, serta Rujuk Tahun 2007–2016*. <https://www.bps.go.id/linkTableDinamis/view/id/893>. (Diakses Tanggal 15 Desember 2019 Pukul 20.15)
- Bambang Priambadha, *Wawancara*, BNNP Jawa Timur, 13 November 2019
- Badan Narkotika Nasional. 2019. *Pengertian Narkoba dan Bahaya Narkoba bagi Kesehatan*. <https://bnn.go.id/pengertian-narkoba-dan-bahaya-narkoba-bagi-kesehatan/>. (diakses tanggal 18 Desember 2019 Pukul 00.27)
- Depag RI, *Al-Quran Terjemah Indonesia*. Jakarta: Sari Agung Jakarta, 2001.
- Djazuli, H.A. *Ilmu Fiqh Penggalan, Perkembangan, dan Penerapan Hukum Islam*. Jakarta: Prenadamedia Group, 2005.
- Efendi, Achmad Ubaidillah. “Analisis Intruksi Bersama Kementerian Agama dan Kementerian Kesehatan Nomor 02 Tahun 1989 Tentang Pelaksanaan Imunisasi Tetanus Toxoid Bagi Calon Pengantin di KUA Kecamatan Tarik Kabupaten Sidoarjo”. Skripsi—UIN Sunan Ampel Surabaya, 2017.
- Fakultas Syariah dan Hukum. *Petunjuk Teknis Penulisan Skripsi Dekan Fakultas Syari’ah dan Hukum UIN Sunan Ampel*. Surabaya: Fakultas Syari’ah dan Hukum, 2016.
- Firdaus, *Metode Mengkaji dan Memahami Hukum Islam Secara Komprehensif*. Jakarta: Zikrul Hakim, 2004.
- Ghazaly, Abd. Rahman. *Fiqh Munakahat*. Jakarta Timur: Pernada Media, 2013.
- Ghazaly, Rahman. *Fiqh Munakahat*. Bogor: Kencana, 2003.
- Hakim, Abdul Hamid. *Mabadi Awaliyah*. Jakarta: Bulan Bintang, 1976.
- Haq, A. Faishal. *Ushul fiqh Kaidah-Kaidah Penerapan Hukum Islam*. Surabaya: Citra Media, 1997.
- Haroen, Nasrun. *Ushul Fiqh I*. Jakarta: Logos Publishing House, 1996.
- Kantor Wilayah Kementerian Agama Wilayah Jawa Timur. 2014. *Tugas Fungsi Setiap Bagian pada Kanwil Kemenag Provinsi Jawa Timur*. <https://jatim.kemenag.go.id/artikel/28203/tugas--fungsi-setiap-bagian-pada-kanwil-kemenag-prov-jatim>. (diakses tanggal 21 Desember 2019 Pukul 19.51)
- Kantor Wilayah Kementerian Agama Wilayah Jawa Timur. 2016. *Visi dan Misi Kementerian Agama*. <https://jatim.kemenag.go.id/artikel/35722/visi-dan-misi-kementerian-agama>. (diakses tanggal 21 Desember 2019 Pukul 19.45)

- Kantor Wilayah Kementerian Agama Wilayah Jawa Timur. 2007. *Sejarah Departemen Agama*. <https://jatim.kemenag.go.id/artikel/8863/sejarah-departemen-agama>. (diakses tanggal 21 Desember 2019 Pukul 19.40)
- Kementerian Agama Republik Indonesia. *Kompilasi Hukum Islam*. Bandung: Nuansa aulia, Cet. I, 2008.
- Khallaf, Abdul Wahhab. *Ilmu Ushulul Fiqh*, terj. Noer Iskandar al-Barsany dan Moh. Tolhah Mansoer. Jakarta: PT.Raja Grafindo, 1996.
- Letter, Bgd. M. *Tuntunan Rumah Tangga Muslim dan Keluarga Berencana*. Padang: Angkasa Raya, 1985.
- Mardani. *Kumpulan Peraturan Tentang Hukum Islam*. Jakarta: Prenada Media, 2010.
- Nazir, Moh. *Metode Penelitian*. Jakarta: Ghalia Indonesia, Cet. III, 1988.
- Nurboko, Cholid Dan Abu Ahmadi. *Metodologi Penelitian*. Jakarta: Bhumi Aksara, 1997.
- Nuruddin, dkk. *Hukum Perdata Islam di Indonesia: Studi Kritis Perkembangan Hukum Islam di Indonesia dari Fiqh, UU No. 1/1974, dan KHI*. Jakarta: Kencana Cet. III, 2006.
- Rafiq, A. *Hukum Islam di Indonesia*. Jakarta: PT. Raja Grafindo Persada, Cet. II, 1997.
- Rahman, Khabibatur. “Analisis Al-Maslahah Al-Mursalah Terhadap Tes Kesehatan Pra Nikah Sebagai Syarat Administrasi dalam Upaya Pembentukan Keluarga Sakinah di KUA Magersari Kota Mojokerto”. Skripsi—UIN Sunan Ampel Surabaya, 2016.
- Rofiq, Ahmad. *Hukum Islam di Indonesia*. Jakarta: Rajawali Press, Cet. II, 1997.
- Sahly, Mahfudy. *Menuju Rumah Tangga Harmonis*. Pekalongan: CV. Bahagia Batang, 1990.
- Shidiq, Sapiudin. *Ushul Fiqh*. Jakarta: Prenadamedia Group, 2011.
- Shomad, Abd. *Hukum Islam: Penormaan Prinsip Syariah Dalam Hukum Islam*. Jakarta: Kencana, 2010.
- Soemiyati, Hukum Perkawinan Islam dan Undang-Undang Perkawinan UU No. 1 Thn 1974, Yogyakarta: Liberty, 2007.
- Sudarsono. *Pokok-Pokok Hukum Islam*. Jakarta: Rhineka Cipta, 1992.

- Sudirman, Rahmat. *Konstruksi Seksualitas Islam*. Yogyakarta: CV. Adipura, 1999.
- Sujarweni, Wiratna. *Metodologi Penelitian*. Yogyakarta: Pustaka Baru Press, 2014.
- Syafe'i, Rachmat. *Ilmu Ushul Fiqh*. Jakarta: Prenada Media Group, 2010.
- Syarifuddin, Amir. *Hukum Perkawinan Islam di Indonesia: Antara Fiqh Munakahat dan Undang-Undang Perkawinan*. Jakarta: Prenada Media, 2006.
- Tamrin, Dahlan. *Filsafat Hukum Keluarga Dalam Islam*. Malang: UIN-Malang Press, 2007.
- Tihami, H.M.A Dan Sohari Sahrani. *Fikih Munakahat*. Jakarta: PT. Raja Grafindo Persada, 2013.
- Tihami, H.M.A. dan Sohari Sahrani, *Fikih Munakahat: Kajian Fikih Nikah Lengkap*. Jakarta: Rajawali Pers, 2009.
- UU Nomor 1 Tahun 1974 Tentang Perkawinan.
- Washfi, Muhammad. *Mencapai Keluarga Barokah*. Yogyakarta: Mitra Pustaka, 2005.
- Bambang Priambadha, *Wawancara*, BNNP Jawa Timur, 13 November 2019
- Farmadi Hasyim, *Wawancara*, Kementerian Agama Wilayah Jawa Timur, 22 Agustus 2019
- Iko Firman Syahridho, *Wawancara*, alumni Fakultas Kedokteran UIN Syarif Hidayatullah Jakarta, 7 Desember 2019
- Moch. Ilham, *Wawancara*, alumni Sejarah Peradaban Islam UIN Sunan Ampel, 15 Desember 2019
- M. Fachruddin Latief, *Wawancara*, Pascasarjana UIN Maliki Malang, 15 Desember 2019
- M. Muharrom Maghroby, *Wawancara*, alumni D3 Perpajakan UNAIR, 7 Desember 2019
- Tolha, *Wawancara*, Kepala KUA Kecamatan Sawahan, 18 September 2019
- Zakiyuddin, *Wawancara*, alumni Sistem Informasi UIN Sunan Ampel Surabaya, 7 Desember 2019